

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes, 2 ptas Provincias, trimestre, 25 EJEMPLARES 1,75 PESTAS

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981 ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5 Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7 Número suelto, 10 céntimos

DEMASIADO TARDE Dato continúa su política de provocación

En cualquier país en que el Poder público estuviese dotado de sensibilidad, los hechos acaecidos recientemente hubieran dado lugar a la meditación y al propósito de cambiar los métodos de gobierno. En España, la altura del Poder desvanece a los hombres políticos, y suele ocurrir que los ministros responsables son los menos enterados de la realidad de las fuerzas que pesan en el ambiente nacional. El transcendental acto de la unión de sindicalistas y socialistas, que ha sugerido serias reflexiones a cuantos sienten preocupación por los problemas de la vida pública española, ha resbalado sobre el cuerpo galvanizado del Gobierno. A la hora en que las masas obreras se unen, no para defender las libertades constitucionales, fin inmediato de la alianza, sino para actuar enérgica y eficazmente en cuanto afecta al presente y al porvenir del proletariado, el Sr. Dato declara jactanciosamente que su Gobierno elevará por decreto las tarifas ferroviarias, lanzando así un único reto de desafío a todos los trabajadores y productores de España. Y, simultáneamente, el jefe del Gobierno, después de meditar sobre el documento en que se establece la mencionada unión, adopta una posición defensiva, y en la nota del Consejo se limita a probar que su gestión ministerial es la de un real respeto a todas las libertades. Dejando aparte la inverosimilitud de esta afirmación, lo que realmente sorprende es la actitud ciega del hombre de Estado ante la realidad circundante. Un espíritu que reacciona en contacto con los acontecimientos sociales hubiera adoptado otra posición, aplazando o desechando la elevación de las tarifas, motivo seguro de que esa unión del proletariado deje sentir inmediatamente la eficacia de sus nuevos métodos; y de otra parte, percatado de la trascendencia del hecho, hubiera contestado prometiendo por lo menos la iniciación de una política social y económica que mostrara a las masas obreras buena intención y honradez de propósitos; pero, muy lejos de ello, el Sr. Dato insiste en su actitud provocadora, y vuelve a aludir a elementos extraños agitadores, como si no bastara la tragedia de la vida española para inquietar a las muchedumbres. El Sr. Dato, que ha llegado a la cumbre de la posición política repitiendo cuantos tópicos han constituido la ficción del arte de gobernar en estos últimos tiempos de descomposición del Estado español, asegura que para evitar mayores daños de interés público es apremiante la elevación de las tarifas, y quiere cohesionar su servicio a las poderosas Compañías con el propósito de que queden a salvo los intereses de los humildes, olvidando que el precio del transporte, por su gran fuerza de difusión, repercute en la factura del pequeño consumidor. No hay otro remedio, para un gobernante que quiere consumir una obra financiera de protección a Empresas privadas, que acogerse al interés público; amparándose en él y a su sombra, e hiéndole arteramente mientras se pronuncian frases tutelares, se han realizado en las sociedades modernas los agios más escandalosos y los «affaires» más emocionantes. Pero el Sr. Dato, apremiado por ese gran interés de la comunidad, va derecho a refrendar el escandaloso decreto. No le detiene en el camino la coacción moral del Parlamento, que se pronunciará contra él, ni la actitud de los prohombres políticos, ni la protesta de Cámaras y entidades de comercio, ni el sordo movimiento que empieza a producir en el país, y, torpe y ciego, al mismo tiempo que va a causar daño irreparable a la economía nacional, erige en defensor de los altos intereses nacionales al célebre ex ministro de la Guerra. Porque el Sr. La Cierva, hábil y cauto, supo adoptar una posición honesta en esta cuestión, pues coincide con el bien público y con la campaña que algunos periódicos venimos haciendo, pero que no hay que esperar, porque no es posible que un acto, por acertado que sea, borre la figura de uno de los políticos enemigos más francos de la libertad, y se nos quiera presentar como un leal defensor de las causas populares. Para hacerle justicia en este caso concreto, hay que mostrar a tiempo su habilidad y refrescar la débil memoria de los españoles; una vida de tantos errores y perturbaciones no se ilumina con un cal-

culado acierto, y es preciso que las muchedumbres democráticas no se dejen alucinar por los cantos que empiezan a entonarse en torno a su figura, no se vean sorprendidos una mañana con la rehabilitación de su más encarnizado adversario. Y mientras España trabaja y aspira, un gobernante trémulo se obstina en desarticularla y en preparar con su política horas confusas e inciertas. Se consumará este gran atentado, porque no es verosímil que el jefe del Estado niegue su firma a su primer ministro, y poco a poco será más trágico el vivir del pueblo español. «Trop tarde»; esta frase decía un ministro francés que explicaba muchos reveses. Demasiado tarde, decimos nosotros, será cuando los gobernantes españoles quieran rectificar.

El crucero "Alfonso XIII," en Nueva York

Nueva York, 7.—Ayer lunes, a las seis y diez de la tarde, fondeó en este puerto el crucero español «Alfonso XIII», procedente de Annapolis.

La lucha social en Italia

La situación continúa siendo incierta. Roma, 7.—La situación promovida por el elemento obrero continúa siendo incierta. La mayoría de los diarios confían en que el conflicto se solucione, como consecuencia de haber ofrecido los directores de las grandes industrias un aumento de 20 por 100 en los salarios de sus obreros, esperando que esta medida sea de felices resultados. Por otra parte, la solución del conflicto no parece tan fácil porque aquellos mismos directores de las grandes Empresas industriales se niegan a tratar con los obreros mientras éstos no hayan evacuado por completo las fábricas, a lo cual parece que no se hallan muy dispuestos. De todos modos espérase para mañana una solución que pudiera considerarse como definitiva. Según el «Secolo», en Trieste se han producido sangrientas colisiones entre los obreros y la tropa, habiéndose efectuado numerosas pesquisas y recogido gran número de armas y municiones, ocultas en el domicilio de varios socialistas militantes. Negando los rumores tendenciosos. Roma, 7.—La Agencia Stefani desmiente de un modo formal los rumores tendenciosos que circulan en el extranjero acerca de la situación en Italia. Aparte de la cuestión de los obreros metalúrgicos, cuyo conflicto espérase que sea solucionado en breve, según una solución trabajan aquellas mismas organizaciones obreras a quienes afecta directamente, la vida en la ciudad y en el campo continúa su curso normalmente. El presidente del Consejo, Sr. Giolitti, continúa descansando en el Piamonte, desde donde irá el día 12 a Aix les Bains, para conferenciar con M. Millerand, y el rey sigue veraneando en su palacio de Santossore. Los huelguistas exigen el pan. París, 8.—Según la «Chicago Tribune», en los barrios pobres de Bolonia, Milán y Turín los obreros huelguistas han obligado a un gran número de panaderos a entregarles pan a cambio de bonos y con la promesa que el pago lo harán cuando esté resuelta la situación actual. Más detalles del movimiento social. Roma, 8.—Los industriales se niegan, por lo menos oficialmente, a negociar con los huelguistas mientras los obreros ocupen las fábricas. Sin embargo, según parece, se han entablado negociaciones de naturaleza privada y se asegura que con éxito. Hoy se ha reunido en Milán la Confederación Industrial, el jueves se reunirán los miembros del grupo parlamentario socialista y el viernes lo harán los directores de la Confederación General del Trabajo y del partido socialista. Según «Il Giornale d'Italia», las organizaciones sindicales inglesas han telegrafiado a la Confederación General del Trabajo para pedir informes. En efecto, aquellas organizaciones se proponen asegurar su ayuda a los metalúrgicos, con el fin de facilitar su victoria. El rumor que ha corrido hoy, y según el cual la ocupación obrera se extendería a los establecimientos del Estado, carece por completo de fundamento. Los ferroviarios, fieles a las decisiones de Bolonia, estiman que los establecimientos del Estado deben permanecer fuera del movimiento. Por otra parte, se asegura también que los directores del movimiento obrero han abandonado la idea de una huelga general. Han solicitado, no obstante, la solidaridad financiera de todas las clases obreras, con el fin de que los metalúrgicos puedan continuar su lucha actual. Hoy, los Sres. Meda y Labiola han conferenciado extensamente sobre la situación. Después de esta entrevista enviaron a Giolitti un informe detallado sobre los extremos tratados en ella.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteiza, Director; Antonio de Lozoya, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répide, Augusto Barón, Manuel Machado, Maximiliano Mirón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortíz de Pinedo, Víctor Gabrionzo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex redactores de El Liberal

Coplas del día

El hombre-tren. Dato, el hombre suave y vario, es un hombre-ferroviario; porque semeja muy bien la composición de un tren. Ante el pueblo, dolorido, Dato es un hombre dormido... Por su modorra sin par, Dato es un «Shipin-cara»... Por sus físicos hechisos y sus retorcidos rizos, Dato, en las actuales horas, es un vagón de «Señoras»... Por su silencio completo en cuanto toca al Decreto; por su mulismo callado, Dato es hoy un «Reservado». Por hacer que esté la villa sin tener ni una cédula que chupar, ni otras labores, Dato es un «No fumadores». Por la elevación que espera dar a la tarifa inmunda, es un vagón de primera (y una moral de segunda...) Por los ministros que meis en su móvil «Gabinete», y en las crisis de ocasión, Dato es un «Coche-salón». Por su eterna vaselina y su indecisión tan bella, Dato es siempre una «Aberlina»... (y siempre está dentro de ella.) ¡Y por lo rancio que está ante el Progreso, que ya se impone en tierra española, Dato es el «Surgen de colas», que siempre a la cola val

LUIS DE TAPIA NUESTROS COLABORADORES CAMINO DE AFRICA

El Gobierno está completamente equivocado si supone que, con argucias y pretextos, va a asegurarse, por lo menos, la complicidad del silencio en el espíritu liberal del país, justamente alarmado por la deportación simultánea de doce detenidos, que, según dice la Prensa, van ya camino de Fernando Póo. Sobre los crímenes que esos hombres hayan podido cometer no ha formulado nadie acusación concreta. Ningún proceso nos dicen que se haya seguido contra ellos. No han sido vejados en juicio. Aunque lo hubieran sido tampoco podría enviárselos a Fernando Póo. De manera que aquí, para imponer a cualquier individuo una pena casi tan grave como la de muerte, basta un fichaje policiaco y una determinación arbitraria de la autoridad gubernativa. Lo sabíamos ya; pero bueno es que conste nuevamente, porque nunca está de más aquilatar la verdadera cantidad de respeto que, tras siglos enteros de lucha, hemos logrado conquistar para nuestras libertades ciudadanas. El que es autor de un delito contra el derecho natural—homicidio, incendio, robo, etc.—, está, por el mismo hecho, obligado a reconocer la autoridad y a someterse al fallo de cualquier Tribunal de conciencias honradas, que, para juzgarle, se haya reunido, aunque sea fortuitamente. Aquel a quien sólo se imputan hechos o tentativas contra el derecho político no está obligado a responder de sus actos más que ante los Tribunales legítimamente constituidos, porque precisamente ese carácter de legitimidad del Tribunal sentenciador es el hecho esencial que debe ser probado, ante todo, como primer antecedente para la legitimidad de la sentencia. El Gobierno queda emplazado por la opinión pública para que explique quién ha condenado a esos hombres y por qué motivo; y para que demuestre la legiti-

midad del fallo y la del Tribunal que le dictó. De lo contrario, todos los ciudadanos imparciales y verdaderamente amantes de la justicia deberemos considerar amenazadoras para nuestra propia seguridad las maniobras ocultas de un Poder que, lejos de ofrecerse como ejemplo vivo de obediencia a la legalidad constituida, infringe premeditadamente los principios más irrecuables de disciplina social y desmoraliza el criterio colectivo, prescindiendo de las normas universales de Derecho para implantar procedimientos de franca violencia. Hasta en las épocas de más atroz barbarie fué sagrado el derecho de asilo. Hasta para el que roba y asesina en despoblado tienen los Códigos alguna garantía de que el castigo le será impuesto por razones de justicia y nunca por razones de venganza. En cambio, para enviar ahora doce desdichados a un horrible destierro no se ha vacilado en prescindir de toda regla escrita y en dejar a un lado toda consideración humanitaria. Una nación sólo merece el nombre de civilizada cuando disfruta de libertad política; y es ya vieja la frase de que la libertad consiste en no tener que obedecer sino a la ley. Por eso, entre hombres civilizados, tampoco se puede deportar a nadie como sindicalista, puesto que ninguna ley ha declarado, hasta ahora, punible el sindicalismo, ni mucho menos imponer esa deportación a emigrados políticos que buscaban asilo, porque si el refugiado respeta las leyes del territorio, ninguna acción tiene la justicia contra él, y si no las respeta debe ser enjuiciado y penado en la forma corriente, como los mismos nacionales. Al que haya delinquido, que se le castigue; pero por los Tribunales competentes y por disposiciones anteriores al delito. Esta es la ley y esta es la norma obligatoria para todos, y para el Gobierno sobre todos. Hacer lo contrario no es mirar hacia Europa ni hacia el porvenir. Es parodiar los desenfrenos de aquellos despotismos semiorientales que, en tiempos aún no muy lejanos, aguantó con vilipendio la paciencia nacional. Con semejantes medidas de excepción se encontrará pronto el Gobierno en situación insostenible. La fusión de sindicalistas y socialistas colocará en línea de batalla frente a él un millón de proletarios organizados, que no vacilarán en exigirle cuentas claras de esa conducta inexplicable, y será inútil entonces que contra las acontecidas revolucionarias trate de buscar apoyo, como otras veces, en la masa neutra del país. La masa neutra del país acudirá, por instinto, en auxilio del Poder público cuando, en efecto, se trate de defender el orden social, que no es un orden de fuerza, sino un orden de justicia; pero no consentirá prestarse, ni siquiera indirectamente, a la menor cooperación en esas deportaciones inhumanas, que si ahora todavía no son más que «horizontales», pueden, con igual facilidad, convertirse cualquier día en «verticales», como en tiempos de Carrier. JULIO SENADOR GOMEZ

La insurrección en Irlanda. El Gobierno pondrá en libertad al alcalde de Cork si cesan los asesinatos. Londres, 7.—Según el «Daily Mail», el primer ministro británico ha declarado que el Gobierno consideraría atendibles las repetidas peticiones recibidas en pro de la exculación del lord alcalde de Cork sólo en el caso de ser garantizadas en éstas el término de los asesinatos de que reiteradamente son víctimas los agentes de policía en Irlanda, asegurando Mr. Lloyd George que en este caso el Gobierno británico no vacilaría en poner en libertad a Mac Swiney. Los «sinn feiners» continúan a los médicos que asisten al alcalde de Cork. Londres, 7.—He aquí el texto exacto de la comunicación dirigida por los «sinn feiners» a los médicos de la prisión de Cork: «Como los cuidados que usted prodiga a los once detenidos que practican en la cárcel de Cork la huelga del hambre tienen cierto carácter de asesinato lento, le ordeno que salga inmediatamente de la cárcel y del país antes de las tres de la tarde de mañana, 7 de Septiembre. Una negativa a la presente orden traerla consigo un castigo severo.—Firmado: El oficial comandante de la primera brigada del Ejército republicano irlandés.»

CRONICA EL TAPETE Y EL AJENJO

(Sinfonía en verde mayor) «¿No le parece a usted—escribe un comunicante anónimo—que el jugador es tan culpable como el borracho?» La contestación no puede ser más categórica: No. No hay dos culpas iguales en el mundo, como no hay dos conchas iguales, ni dos insectos, ni dos astros, ni dos granos de arena, ni dos monumentos artísticos, ni dos fibras nerviosas cerebrales. Todo es diferente, con una infinita variedad. La culpa de un ebrio no es igual a la del jugador. Beber es una cosa, jugar otra, matar es otra diferente. Ni siquiera cabe la clasificación en pecados veniales y mortales, agravios a la Divinidad que se lavan con agua bendita y distracciones que se purgan en el Infierno. En mi opinión, el jugador hace mal al jugar, como el bebedor al beber; declarar si cometen o no delitos no es atribución mía, sino del Juzgado de guardia, como declarar si realizan culpas lo es del penitenciario. Queda contestado el comunicante. Y aún puedo añadir algo para contestar a sus maliciosos rodeos: no debo el menor favor ni a los explotadores del juego, ni a los del alcohol, ni a sus congéneres. Me importan sus asuntos tanto como las cartas anatómicas y quienes las escriben. El jugador puede ser sujeto perjudicial a quien con él convive, y puede ser un individuo completamente inofensivo y aun beneficioso a sus semejantes, como el paseante. Todo depende que juegue con perjuicio de tercero, sin daño ajeno o con beneficio de sus paisanos; de que pase como un holgazán, como un higienista o como Taine. El borracho, no; es siempre perjudicial a sí mismo, a sus allegados y a la sociedad en que vive. El jugador no suele perder la razón; el borracho la pierde siempre, y claro es que no es lo mismo tropezar con un hombre cuerdo o, a lo sumo, con un preocupado, que con un irracional o un idiota. En este sentido, los pases y las «contrajudías» son menos fuertes que los medios chicos, los chatos y las copas de ajeno o de whisky. Desde los tiempos casi legendarios en que fué escrita la obra melodramática «Treinta años o la vida de un jugador», sabemos que el juego puede llevar a la vagancia, al hurto, al robo, al homicidio y al suicidio. Lo mismo les sucede a todas las pasiones. El amor es santo, y por amor se vaga, se hurta, se roba, se mata y se pega uno un tiro en la sien, como Werther. El patriotismo es una gran virtud y lleva más de una vez a idénticos extremos, como el sectarismo y toda exaltación de cualquier otro género. Pero se puede ser jugador sin vagar, sin hurtar, sin robar, sin matar y sin suicidarse, y aun es esto lo más frecuente. En cuanto al ebrio consuetudinario es más peligroso. No sabe lo que se hace; podrá no hacer mal; pero se halla muy expuesto a hacerlo, y, desde luego, es un suicida. No hay semejanza entre un vicio y otro. Es fácil combatir en todas partes el alcoholismo, suprimiendo el alcohol; no lo es combatir el juego, suprimiendo casinos y círculos, porque el jugador puede jugar en su casa, con sus amigos, de cien mil maneras, y aun seguir siendo hombre de bien. Horacio pone como modelo de varón justo a «aquel con el cual se puede jugar a oscuras a la morra». «¿Quid in tenebris micet». Refrán clarividente es aquel que declara que es en el juego donde la caballerosidad se demuestra. En lo que atañe al ebrio, mi consejo es que no se debe jugar con él ni a oscuras ni con luz, y que le será siempre difícil hacer patente su caballerosidad en los momentos en que tiene en las venas, sucesivamente, sangre de mono, de león o de puerco. ¿Quiere esto decir que defiendo a los jugadores? No. El jugar, antes que culpa, antes que vicio, primero que defecto, es un mal negocio. No trae cuenta, por muchas vueltas que se le dé al cálculo de probabilidades. Por eso todas las abuelas recomiendan el juego y condenan la apuesta. Fiar al azar lo que únicamente pueden darnos nuestro esfuerzo y nuestra constancia, es una insensatez. Quien se arruina en el juego, merece arruinarse. Quien arruina a los suyos jugando, es malo, no por jugador, sino por mal padre, mal esposo y mal hermano, igual que si los empobrece por otro procedimiento cualquiera, sabiendo de antemano que éste tiene que ser el fin de su conducta. Revela la pasión del juego cierta inferioridad mental, y desde luego, una vulgaridad en los gustos indiscutible. El ju-

El problema de la emigración. La enorme distancia entre las leyes y sus resultados prácticos

Será muy difícil resolver el problema de la emigración en España, porque siempre hacemos las cosas a medias y toda nuestra legislación se reduce, por lo general, a crear tal o cual organismo para colmar a este o estotro amigo político...

ENRIQUE PAUL Y ALMARZA

Los problemas sociales

El conflicto del ramo de construcción

La asamblea de ayer

A las seis y media se celebró en el Ayuntamiento la segunda sesión de la asamblea convocada por el alcalde. Asistieron:

Por la Cámara de Industria, Sr. Vallejo; por la Cámara de la Propiedad Urbana, don Pio Lozano; por la Cámara de Comercio, señor Vélez Rubio; por la Casa del Pueblo, señor Rives; Federación patronal, Sr. Junoy; Contratistas, D. Hermenegildo Crespo; Muestreros albañiles, D. Benito Castro; Vendedores de mineral, D. José Ricart; Asociación de Vecinos, D. José Linares; Aparejadores, don Bartolomé Sanz; Albañiles, Pedro Álvarez Cienfuegos; Arquitectos, D. Francisco Alonso Marcos.

Los representantes de los obreros de los diferentes oficios del ramo eran los siguientes:

Por los albañiles: Cienfuegos, Moisés López y Oliva; por los canteros: Rojas y Espinosa; por los asfaltadores, Mena; por los escultores: Juan García y Antonio Baeza; por los portlandistas, Briscoles; por los estuqueiros, Marata; y por los peones en general, Osmar.

Continúa el alcalde interino dando lectura a un escrito acerca de las causas que pueden haber provocado el conflicto, formulando las siguientes hipótesis:

Primera. ¿Se debe el conflicto a demandas sociales?

Segunda. Dentro de lo económico, ¿se debe a que las demandas de los obreros son excesivas o insostenibles para los patronos, o a que elevan extraordinariamente el precio de las viviendas?

Tercera. ¿Juegan en el conflicto cuestiones de dignidad o amor propio que hagan difícil la solución?

La representación obrera contestó al primer punto que no, terminantemente, reconociendo la justicia de la negativa el patrono Sr. Junoy.

Acercado del segundo punto, dijo el Sr. Junoy que existe un fondo de razón y de justicia en lo que se refiere a reivindicaciones económicas, que no son excesivas, pero que en los actuales momentos no pueden aceptarse los patronos, y añadió el Sr. Junoy que con la reforma de los contratos entre patronos y propietarios se podrá llegar a atender las demandas obreras.

Se congrató el Sr. Cienfuegos de la actitud del Sr. Junoy; pero la representación obrera no tiene más remedio que dirigir sus peticiones a los contratistas, explotadores de propietarios y obreros.

El representante de la Cámara de la Propiedad dijo también la razón a los obreros, ocupando de todo a la Patronal.

Después de viva discusión, el presidente de la Patronal, Sr. Junoy, en vista de que todo el mundo está de acuerdo en que tienen la razón los obreros, dice que está decidido a entregar los contratos a la Casa del Pueblo.

A esta manifestación contesta el Sr. Rives, en nombre de la Casa del Pueblo, que ésta aceptará todos los contratos, salvo aquellos en que bajo algún concepto estén intervenidos por el Banco Hipotecario.

Entonces el Sr. Junoy, apelando a su clemencia y acorrido sistema, ya empleado en otras ocasiones provocando conflictos, de arrepentirse de lo que dice a los cinco minutos de ofrecer solemnemente las cosas, trató de rectificar su actitud, en cuyo momento el alcalde, viendo que las cosas no iban por buen camino, suspendió la sesión.

Dice el gobernador

Hablando con los periodistas, dijo el gobernador que para el caso de que de la asamblea que se celebraba en el Ayuntamiento no saliese un acuerdo, él tenía una solución para el conflicto, de acuerdo con el ministro del Trabajo.

Y nosotros, ante esta manifestación, nos quedamos un tanto perplejos.

Si el gobernador y el ministro tienen una solución, ¿a qué molestar a las gentes reuniendo asambleas y dando acaso lugar a que se agrien las cuestiones?

Palabra de honor que no entendemos el procedimiento!

Resumen oficial

En el ministerio del Trabajo se facilitó ayer tarde una nota oficial conteniendo las siguientes noticias:

León.—Solucionase la huelga de mineros de Lomberra.

Bilbao.—Continúan en igual estado los conflictos de cargadores del muelle, carreteros, ramos de construcción y ebanistas.

San Sebastián.—Desarrolláronse en huelga 4.000 obreros de las fábricas de armas de Bilbao.

Sólo se trabaja en los pequeños talleres.

Cuarta. Premio «Aranjuez» (huastrop), 2.000 pesetas. Alcanzó el primer lugar «Comaritas», de D. Matías Muro.

Quinta. Premio «Rocelanda», 2.500 pesetas. Llegó primero «Delicados», del marqués de Villamejor.

La firma del rey

El rey, después de haber tomado el té en Miramar, se trasladó al ministerio de jornada, donde firmó los siguientes decretos:

Gracia y Justicia.—Nombrando arzobispo de la catedral de Canarias a D. Pedro López Cabeza.

Concediendo libertad condicional a ros reclusos.

Comutando por destierro la parte de la pena que le queda por cumplir a Pedro Cabrera.

Rehabilitando los siguientes títulos: Marqués de Villa Alegre, en favor del marqués de Rafal; de Casa de Ponce de León, a favor del Sr. García Gamero Clivico; de vizconde de Peña de Flores, a favor del marqués de Rafal, y de conde de Torrecosío, a favor de D. Francisco Javier Casallo.

Gobernación.—Concediendo honores de jefe superior de administración civil a D. Maximiliano Gallardo Blasco, presidente de la Diputación provincial de Cuenca, y a don Emilio Morillos, ex alcalde de Algeciras.

Nombrando jefe de administración civil de tercera clase, secretario del gobierno civil de Zaragoza, a D. Darío Revilla y Cifra.

Jubilando a D. Sinfoniano Bañén Fito, secretario del gobierno civil de Zaragoza, y otorgándole honores de jefe superior de administración, y a D. Vicente Muñoz García, inspector del Cuerpo de Telégrafos, y concediéndole iguales honores.

Ascendiendo a jefe del Centro del Cuerpo de Telégrafos a D. Aureliano Díaz Pajares y a D. Beltrán Cuadrado.

Admitiendo la dimisión del subsecretario de Gobernación, D. Juan José Ruano, y nombrando para sustituirle a D. Julio Wais.

Institución pública.—Jubilando a D. Luis Puente y Almazán, profesor de la Escuela Industrial de Valladolid, y a D. Luis Domenech, catedrático de la Escuela Superior de Agricultura de Barcelona.

—Sacando a concurso el arrendamiento de un local destinado a la Escuela Normal de Maestras de Barcelona.

—Modificando el artículo 90 del reglamento del Instituto Geográfico y Estadístico.

—Aprobando el proyecto de ampliación del quinto pabellón de la Residencia de Estudiantes, de Madrid.

Marina.—Real decreto promoviendo el empleo de almirante de la Armada al vicealmirante D. Pedro Vázquez de Castro y Pérez de Vargas.

Idea id. nombrando auditor del departamento de Cartagena al auditor general de la Armada D. Pedro de la Calleja y González.

Idea id. disponiendo que el auditor general de la Armada D. José Tapia y Casanova quede destinado para Comisiones y Eventualidades del servicio.

Idea id. nombrando auditor del departamento de Cádiz al auditor general de la Armada D. José Romero Botigey.

Propuesta de ascenso a sus inmediatos empleos del teniente coronel de Infantería de Marina D. Manuel Manrique de Lara, comandante D. Luis Cañizares Moyano y capitán D. Teodoro Sola Mestre.

Idea de ascenso a contadores de fragata de los oficiales alumnos de Administración de la Armada D. Fernando Álvarez Álvarez y D. Carlos Martí Vinateja.

El rey a Biarritz

Después de despachar el rey con el ministro de jornada, salió con el marqués de la Torre y con el conde de la Torre, a las siete de la tarde, para Biarritz.

DE SOCIEDAD

Rehabilitación de títulos

En el ministerio de Gracia y Justicia se han solicitado las rehabilitaciones siguientes:

Del marquesado de Santorca, por D. Juan Manuel de Miljans.

Del condado de Quinta Alegre, por D. Víctor González de Andía.

Del vizcondado de San Miguel, por doña María de Aguilera y Menro.

De la baronía de la Almolda, por D. César de Prast.

De las baronías de Mojente y del Castillo de la Mola, por el marqués de la Romana.

De rogusos

Ha llegado a Madrid el embajador de España cerca del Vaticano, marqués de Villuenda, y en breve marchará a Fuencarral, donde se encuentra su familia.

Precedente de Amberes, donde ha asistido a los Juegos Olímpicos, llegó anoche a Madrid el Sr. Escobar y Kirpatrick, hijo de los marqueses de Valdeiglesia.

Han regresado a Madrid D. Sebastián Gómez Acebo y el ex subsecretario de la Presidencia, Sr. Llanos y Torriglia, con su familia.

Después de haber pasado unos días en Biarritz, siendo huésped de los condes de la Viñaza, ha regresado a Madrid el director de la Academia de la Historia, marqués de Larrucena.

Petición de mazo

En Santander ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Gerito Cubero Somovilla para el joven abogado madrileño D. José María Portilla y Pérez.

La boda se verificará en el próximo mes de Octubre.

BRUMMEL

Una joven muerta de un balazo

Zaragoza, 7.—En el vecino pueblo de Salvatierra una joven, llamada María García, que estaba regando el huerto de su casa, fué muerta de un balazo.

Se sospecha que el agresor sea el mozo Evaristo Elizalde, que momentos antes de ocurrir el hecho había estado conversando con la joven.

gador incontinente (no hablo del ocasional) no busca la ganancia para asegurarse goces tranquilos, serenos y constantes, como quien trabaja con denuedo, sino para procurarse alegrías fugaces, bulliciosas y del otro jueves. Por eso, cuando gana, disipa lo ganado, y cuando pierde, enajena lo que le es útil a diario. Como el salvaje, busca el deslumbramiento, lo chillón, lo alocado, el mentido fausto, la magnificencia contrabhecha. De las alegrías intensas nada sabe; le falta para ello preparación, como a las aldeanas devotas del refajo amarillo o verde le falta educación artística para deleitarse leyendo la historia del traje o admirando los modelos de Wordt. Quiere ganar para destapar botellas de champagne imitado, que den taponazos muy fuertes, y para correr en automóvil con aprendizas disfrazadas de princesas económicas, y para comprarse un sortijón que brille, y un magnífico reloj de pulsera, y una boquilla de árabar, y, a lo sumo, un gramófono. Si no arruinara a sus familias jugando, las empobrecería vistiendo mantufies, haciendo compras inútiles y absurdas y convidando a los gozones. Es un monomaniaco de grandezas que toma los molinos de viento por fábricas de billetes de Banco y las aldeanas más zafias por princesas encantadas por fumar cigarrillos egipcios. Para él el jugar, pareciendo lo más, es lo de menos; lo esencial es jugar sobre el tapete fichas de mil pesetas y fajos de papeles azules. Al combatir el alcoholismo se acaban los borrachos. Al combatir el juego, los jugadores empobrecidos quedan convertidos en disipados, en adoradores del rehumbón y, casi siempre, en mentecatos.

Con las lágrimas en los ojos dicen muchas madres de familia: «¿Qué felices podríamos ser si mi marido no bebiera! Tienen razón. Pero, cuando otras dicen sollozando: «¿Qué dichosos seríamos si mi esposo dejase de jugar!», se equivocan. Haría el tonto, el primo, el vanidoso de otra manera y le arruinaría lo mismo. En resolución: conviene suprimir el alcohol y desterrar el juego. Disminuirá el número de los impulsivos; el de los tontos es difícil; ya lo dijo el clásico: infinitus est numerus.

ANTONIO ZOZAYA

EL PAN EN HUESCA

Huesca, 7.—El Ayuntamiento, en vista de la absoluta carestía de harinas, ha autorizado que el kilo de pan se venda a 70 céntimos.

SAN SEBASTIAN AL DIA

Las reinas doña Victoria y doña Cristina

San Sebastián, 7.—Las reinas permanecieron en Palacio esta mañana. Por la tarde asistieron a las carreras de caballos.

Campeónato a la reina Cristina el embajador en Londres, Sr. Merry del Val.

Régatas de balandros en Biarritz

En Biarritz se comienzan ayer las regatas de balandros avanzadas, con asistencia del rey.

En la Roca de la Virgen fué recibido don Alfonso por los balandristas y autoridades. Alcanzó el primer premio el balandro «Alay», de Bilbao; y el segundo el balandro «Sagalidias», del conde de Zubiria, también de Bilbao.

En el restaurant fueron obsequiados el rey y los balandristas con un espléndido «lunch».

Lo que dice el ministro de jornada

El ministro de Estado manifestó hoy que ayer recibió la visita del ministro de Servia.

Después facilitó los siguientes telegramas: París.—La Conferencia financiera de Bruselas empezará sus sesiones el 24 del corriente.

Tetán.—El Alto Comisario dice: «Comandante de Melilla ha ocupado la posición de Iserkavem para dar mayor seguridad al frente de Militar Talarit».

Roua.—Reunidos el Consejo directivo socialista y la Confederación del Trabajo de Milán, han acordado que, si para el viernes no se resuelve en sentido favorable el conflicto planteado, dejará de tener el movimiento carácter económico para tomar un carácter político. No tratan de llegar al paro general, sino a la ocupación de las fábricas.

En la Diputación.—Gracias del Gobierno

En la sesión de la Diputación se ha leído hoy la comunicación del marqués de Lema agradeciendo, en nombre del Gobierno, las atenciones tenidas con los consejeros de la Liga de las Naciones.

Se ha acordado rogar al Gobierno que adopte las medidas necesarias para impedir la propagación en España de la peste bubónica, que se ha declarado en Bélgica y Francia.

Carreras de caballos

San Sebastián, 7.—Esta tarde se han celebrado en el Hipódromo Lasarte las anunciadas carreras de caballos.

El rey no llegó a la hora del almuerzo, como se suponía, sino ya comenzadas las carreras.

Las reinas ocupaban la tribuna regia.

El resultado de las carreras fué el siguiente: Primera. Premio «Rebanito», 2.000 pesetas. Corrieron cinco caballos, llegando el primero «Thebus», de Clémara Martoffell.

Segunda. Premio «Pompettes», 3.000 pesetas, alcanzado por «Marcon», del marqués de Trullas.

Tercera. Premio «Mamuel», 4.000 pesetas. «Metropolane», del marqués de Villamejor, llegó en primer lugar.

El resultado de las carreras fué el siguiente: Primera. Premio «Rebanito», 2.000 pesetas. Corrieron cinco caballos, llegando el primero «Thebus», de Clémara Martoffell.

Segunda. Premio «Pompettes», 3.000 pesetas, alcanzado por «Marcon», del marqués de Trullas.

Tercera. Premio «Mamuel», 4.000 pesetas. «Metropolane», del marqués de Villamejor, llegó en primer lugar.

DESDE BILBAO

Vida obrera

Bilbao tiene un viejo abolengo obrerista. Como la historia de Bilbao no va unida a leyes gigantescas y a batallas solemnes...

Y con el primer martillo nació el primer impulso de reivindicación, que la herramienta endurece el músculo y aviva la sensibilidad humana.

La organización obrera de Bilbao puede llamarse orgullosamente «abuela» de las organizaciones de España...

Esta vieja vida societaria de Bilbao ha determinado una gran cosa: la costumbre de los patronos de ver asociados a los obreros...

El obrerismo bilbaíno, a quien pudéramos poner como tipo del obrerismo oficinista, plantea y sostiene casi siempre las luchas sociales...

La historia limpia y honrada de sus movimientos, sus conquistas, su elevación moral y ciudadana la disculpan de estos hechos...

Por eso, cuando las gentes ignorantes que ocupan el Poder quieren atropellar a estos obreros serenos y reflexivos...

Si la guerra europea no fuera un hecho y una revelación; si la revolución rusa sólo hubiese durado lo que dura una hoguera...

Y no puede suceder de otro modo. No sabemos en nombre de qué orden ni de qué derechos se le puede pedir al proletariado español...

Pero no ha sido así, y la guerra y la revolución rusa y la terquedad del Estado burgués son hechos innegables...

Sucede así, como consecuencia de este pensamiento cretino y gubernamental, que los bilandes se vuelven coléricos y los pacíficos revolucionarios...

Todo Bilbao lo dice en cafés, círculos, escritorios, tertulias políticas: —Aquí no hubiese tomado cuerpo el sindicalismo...

—Del obrerismo bilbaíno—declaman ayer un significativo escritor—se puede esperar que ideológicamente lo pretenda todo...

Para demostración de este aserto, ahí está el caso del alcalde Rufino Laiseca, alcalde obrero, alcalde socialista...

Bilbao obrero está acostumbrado al «paso a paso», y como desde el Gobierno se les diese libertad de acción y una labor inmediata...

El dueño sufrió graves quemaduras. Las pérdidas son grandes. El siniestro lo originó un descuido del mismo dueño...

EL MITIN DE ANOCHE

Contra la suspensión de garantías y las deportaciones

Anoche se celebró en el teatro de la Casa del Pueblo el primer acto acordado por la Unión General de Trabajadores...

Preside el acto José Rivas, presidente de la Casa del Pueblo. El compañero López y López, por la Juventud Socialista de Madrid...

Alude a la suspensión del Jurado en Barcelona, y dice que aun cuando la «Gaceta» afirmara que el Tribunal Supremo y el Consejo de Estado informaron considerando necesaria aquella medida...

Afirma que el Jurado en Barcelona falló siempre en justicia, como lo demuestra la absolución de los dos últimos procesados juzgados por el Tribunal de Derecho.

Censura duramente al Gobierno, que pretende elevar las tarifas ferroviarias, con lo cual se encarecerá considerablemente el precio de las subsistencias.

Pide un aplauso para los obreros italianos que se han levantado contra aquel Gobierno, y dice que el proletariado español debe imitar aquel ejemplo.

Santiago Pérez, por el Consejo de la Casa del Pueblo, dice que el Sr. Dato debe suspender su loca carrera si no quiere que el pueblo le detenga.

Afirma que el presidente del Consejo actual es un sociólogo de guardapolvo. Dedicó varios párrafos a demostrar la inutilidad del ministerio del Trabajo.

Califica duramente las deportaciones realizadas. Estima que al Gobierno no se le debe dar un momento de tregua hasta conseguir que desaparezca.

Por la Agrupación Socialista habla García Cortés. Se refiere al Consejo del lunes, diciéndole que se ocupó sólo de satisfacer los deseos de la clase capitalista...

También trataron los ministros de la unión entre la Confederación del Trabajo y la Unión General de Trabajadores, y esto no es otra cosa que prepararse para combatirlos.

Refiere las constantes infracciones de la Constitución que cometen los Gobiernos, diciendo que en España sólo se vive a capricho de aquéllos...

Niega que, en justicia, se puedan hacer las deportaciones a Fernando Póo, cuyo clima es mortífero para los europeos...

Alarma que los trabajadores no admiten ninguna unión que no sea la de los propios trabajadores para hacer la revolución.

Hace observar que por parte del Gobierno hay un deseo de hacer creer que existe un estado de agitación revolucionaria...

El pacto no sólo ha de servir para defenderse de los Gobiernos, sino que servirá para el día de la gran batalla...

Expone los recientes sucesos ocurridos en Italia, y dice que la burguesía ha llegado en aquel país a su fin.

Termina elogiando la actitud de los obreros de Zaragoza, que no han cedido ante ninguna presión, y afirma que el triunfo de los obreros está próximo y es seguro.

Largo Caballero, por la Unión General de Trabajadores, también protesta contra las deportaciones que se han hecho...

Hablado del pacto entre la Unión y la Confederación, dice que no lo han dispuesto unos hombres, sino que ha sido impuesto por la realidad.

También combate la elevación de las tarifas, aduciendo parecidos razonamientos a los de anteriores oradores.

Se ocupa de las deportaciones y dice que los gobernantes las practican en gran escala, sin motivo alguno que lo justifique.

Al llegar a las afueras, las guardias les rodearon por la espalda, hiriendo gravemente a uno de ellos...

LA LIBERTAD

PROPOSITOS PACIFICOS

Contraste singular: de un lado, la Sociedad de Naciones barajando cifras y atareada con el desarme; de otro, pueblos pacíficos ayer, que reorganizan sus fuerzas militares...

Ante esta realidad, los que nos sentimos cada día que transcurre más pacifistas y por ende más enemigos de toda militarización...

Los Cuerpos de Infantería pertenecientes a la primera región, realizarán sus Escuelas prácticas con arreglo a los programas aprobados por la superioridad...

Los Cuerpos de Caballería practicarán: lanceros de la Reina, del 15 al 24 de Septiembre en la carretera de Aragón hasta Alhama...

Las brigadas de Infantería efectuarán marcha de instrucción, a partir del 24 de Octubre la segunda división (Asturias y Covadonga)...

La división de Caballería se reunirá para maniobras de conjunto en la primera quincena de Octubre.

Roma, 7.—De Milán y Génova comunican haberse sentido entre aquellas dos regiones una sacudida sísmica, bastante sensible...

El rey y la reina, que se encuentran veraneando en el palacio de San Rossore, han telefonado a Pisa pidiendo detalles...

La sacudida ha sido también importante en Castagnana, Fossina, Castelnuovo, Castiglione y Collemantina.

Sábese han ocurrido víctimas en algunos de estos puntos, a donde han sido enviados socorros con urgencia.

Niza, 7.—Esta mañana, a las seis y media, se ha sentido una sacudida sísmica de mediana intensidad en toda la Costa Azul.

Roma, 8.—En contra a las primeras noticias recibidas respecto al terremoto en Toscana, se sabe que éste causó graves daños en la región.

En la provincia de Massa Carrara, las cantoras de mármol han sido destruidas casi totalmente, y numerosos obreros han quedado aplastados.

Las localidades de Pivizzano, Vignate, Riverseggia, Forno y Montignoso no son más que un montón de ruinas.

Las autoridades han acudido a los lugares de la catástrofe y organizado socorros.

La invasión de Polonia

Se estudian las condiciones de paz

Varsovia, 7.—Ayer se reunió la Comisión interparlamentaria, encargada de elaborar nuestras condiciones de paz con el concurso de los miembros de la delegación de paz.

Londres, 7.—Al Suroeste de Bielsostock continúan combates con éxito alternativo. Al Oeste de Groubecow, nuestras tropas han rechazado al enemigo y han hecho 200 prisioneros.

En la región de Rogatin, nuestras tropas, después de haber roto el frente del enemigo, han ocupado la localidad de Podkomon y han hecho prisioneros.

En el sector de Crimca, nuestras tropas han rechazado al enemigo que había tomado la ofensiva.

Polonia no acepta la proposición de Wilson de combatir a los bolcheviques

Varsovia, 7.—Según la «Chicago Tribuna», Polonia ha rechazado la proposición de Wilson, que tiende a establecer una acción ofensiva común contra los bolcheviques.

Cracovia, 7.—La situación militar hace prever la firma muy próxima de un armisticio. Este está ya prácticamente realizado.

El principio de las negociaciones de paz está previsto para el 9 o el 10 de Septiembre, y en los círculos políticos se estima que la guerra ha terminado entre Rusia y Polonia.

Robos, incendios y suicidios

Sevilla, 7.—Entre las estaciones de Ventas Quemadas y los Labradores detuvo la Guardia civil al escribiente del Juzgado de la Magdalena, Eusebio Luna, que fracturó un mueble de la escribanía de D. Antonio Vargas, apoderándose de 550 pesetas.

Las pérdidas se calculan en 5.000 pesetas. Los guardas de la finca «El Gallego», propiedad del fabricante de harinas de Sevilla D. Manuel Ferrero Aparicio, encontraron en un mazo un cadáver.

En la planta baja de una panadería del pueblo de Olivares se declaró un incendio. Las pérdidas se calculan en 5.000 pesetas.

En la finca «Los Molinos», en el término de Lora, penetraron unos ladrones, llevándose alhajas y prendas.

Ha sido identificado el cadáver hallado ayer en el Guadalquivir. Se trata de un mandadero de la Puera del Arsenal, apodado «Tovolo». Varias veces había amenazado con matarse. Tenía atadas las piernas.

La conferencia de ministros en Aix-les-Bains

París, 7.—El diario «Excelsior» asegura que los Sres. Millerand y Giolitti, en la conferencia que celebrará en breve en Aix-les-Bains, se ocuparán de un modo preferente en la discusión de las medidas que se juzgan más eficaces para que lleguen a ser un hecho las restituciones y las reparaciones que debe llevar a cabo Alemania.

En dicha conferencia, ambos primeros ministros discutirán asimismo la cuestión polaca y la cuestión de Siria.

La discusión acerca de las reparaciones y restituciones versará muy especialmente sobre la proposición presentada sobre este asunto por el primer ministro belga, Sr. Delecroix.

UN INCENDIO

Muesca, 7.—Un horroroso incendio destruyó el comercio de tejidos, vinos, armas y explosivos de D. José Jiménez y Jiménez. El fuego destruyó la tienda y dos pisos del edificio.

El siniestro lo originó un descuido del mismo dueño. Este, con un hijo y un criado, arreglaban la tienda almorzándose con una buja.

Maniobras militares

Las tropas de la primera región

Los Cuerpos de Infantería pertenecientes a la primera región, realizarán sus Escuelas prácticas con arreglo a los programas aprobados por la superioridad, en las fechas y puntos siguientes:

Del 27 de Septiembre al 6 de Octubre el regimiento de Wad Ras, en Villaiba; del 4 al 13 de Octubre el regimiento de Asturias, en Brunete; el de Covadonga en Navalcarnero, y el de Saboya en El Escorial; del 14 al 23 de Octubre el regimiento del Rey, en Guadarrama, y el de León, en El Escorial, y del 5 al 14 de Octubre el regimiento de Castilla, en Alameda de Guadalupe, y el de Guelinas en las inmediaciones de Mérida.

Los Cuerpos de Caballería practicarán: lanceros de la Reina, del 15 al 24 de Septiembre en la carretera de Aragón hasta Alhama; lanceros del Príncipe, del 20 al 29 de Septiembre en Quintanar de la Orden; búscars de la Princesa, del 6 al 16 de Septiembre en Madrid, Daimiel y Belmonte; búscars de Pavia, del 17 al 30 de Septiembre en Madrid, Talavera y Fuente del Arzobispo; cazadores de María Cristina, del 16 al 26 de Octubre en Aranjuez y Cuenca, y cazadores de Villarrobledo, del 18 al 28 de Octubre en Zafrá y Llerena.

Las prácticas de los Cuerpos de Artillería se llevarán a cabo en la forma siguiente: Primer regimiento ligero, del 16 al 20 de Septiembre en Pinto, y del 3 al 14 de Octubre en Ocaña; grupo del 15 ligero, del 17 al 24 de Septiembre en Pinto, el 25 del mismo mes en el campamento, y del 10 al 15 de Octubre en Ocaña; segundo ligero, del 1 al 30 de Septiembre en Barajas; el 12 ligero, del 2 al 21 de Octubre, en Carabanchel y Colmenar Viejo, y el regimiento a caballo, del 20 al 30 de Septiembre, en Alcorcón y Móstoles.

La primera Comandancia de tropas de Intendencia practicará del 28 de Septiembre al 12 de Octubre en San Martín de Valdeiglesias, y la primera Comandancia de tropas de Sanidad Militar, del 14 al 29 de Octubre, en Talavera de la Reina.

Las brigadas de Infantería efectuarán marcha de instrucción, a partir del 24 de Octubre la segunda división (Asturias y Covadonga), después del 26 de Octubre la primera de la primera (Rey y León), y después del 28 el mismo mes, la segunda de la primera (Saboya y Wad-Rás).

La división de Caballería se reunirá para maniobras de conjunto en la primera quincena de Octubre.

Roma, 7.—Esta mañana, a las seis y media, se ha sentido una sacudida sísmica de mediana intensidad en toda la Costa Azul.

El rey y la reina, que se encuentran veraneando en el palacio de San Rossore, han telefonado a Pisa pidiendo detalles y preguntando si han ocurrido desgracias.

La sacudida ha sido también importante en Castagnana, Fossina, Castelnuovo, Castiglione y Collemantina.

Sábese han ocurrido víctimas en algunos de estos puntos, a donde han sido enviados socorros con urgencia.

Niza, 7.—Esta mañana, a las seis y media, se ha sentido una sacudida sísmica de mediana intensidad en toda la Costa Azul.

Roma, 8.—En contra a las primeras noticias recibidas respecto al terremoto en Toscana, se sabe que éste causó graves daños en la región.

En la provincia de Massa Carrara, las cantoras de mármol han sido destruidas casi totalmente, y numerosos obreros han quedado aplastados.

Las localidades de Pivizzano, Vignate, Riverseggia, Forno y Montignoso no son más que un montón de ruinas.

Las autoridades han acudido a los lugares de la catástrofe y organizado socorros.

La unión de Escandinavia

(De nuestro enviado especial)

Contraste singular: de un lado, la Sociedad de Naciones barajando cifras y atareada con el desarme; de otro, pueblos pacíficos ayer, que reorganizan sus fuerzas militares...

Ante esta realidad, los que nos sentimos cada día que transcurre más pacifistas y por ende más enemigos de toda militarización, no podemos permanecer inactivos.

Los Cuerpos de Infantería pertenecientes a la primera región, realizarán sus Escuelas prácticas con arreglo a los programas aprobados por la superioridad...

Los Cuerpos de Caballería practicarán: lanceros de la Reina, del 15 al 24 de Septiembre en la carretera de Aragón hasta Alhama...

Las brigadas de Infantería efectuarán marcha de instrucción, a partir del 24 de Octubre la segunda división (Asturias y Covadonga)...

La división de Caballería se reunirá para maniobras de conjunto en la primera quincena de Octubre.

Roma, 7.—De Milán y Génova comunican haberse sentido entre aquellas dos regiones una sacudida sísmica, bastante sensible...

El rey y la reina, que se encuentran veraneando en el palacio de San Rossore, han telefonado a Pisa pidiendo detalles...

La sacudida ha sido también importante en Castagnana, Fossina, Castelnuovo, Castiglione y Collemantina.

Sábese han ocurrido víctimas en algunos de estos puntos, a donde han sido enviados socorros con urgencia.

Niza, 7.—Esta mañana, a las seis y media, se ha sentido una sacudida sísmica de mediana intensidad en toda la Costa Azul.

Roma, 8.—En contra a las primeras noticias recibidas respecto al terremoto en Toscana, se sabe que éste causó graves daños en la región.

En la provincia de Massa Carrara, las cantoras de mármol han sido destruidas casi totalmente, y numerosos obreros han quedado aplastados.

Las localidades de Pivizzano, Vignate, Riverseggia, Forno y Montignoso no son más que un montón de ruinas.

Las autoridades han acudido a los lugares de la catástrofe y organizado socorros.

Ya durante la guerra prestamos la atención debida a este espíritu antimilitarista, que caracterizó a esos pueblos bálticos.

En esta reunión se procedió a un cambio de impresiones sobre la situación internacional. Inquieta la realidad a los tres reinos escandinavos; para ellos, la guerra ha introducido importantes modificaciones en el Estatuto del Báltico...

La primera Comandancia de tropas de Intendencia practicará del 28 de Septiembre al 12 de Octubre en San Martín de Valdeiglesias, y la primera Comandancia de tropas de Sanidad Militar, del 14 al 29 de Octubre, en Talavera de la Reina.

Las brigadas de Infantería efectuarán marcha de instrucción, a partir del 24 de Octubre la segunda división (Asturias y Covadonga), después del 26 de Octubre la primera de la primera (Rey y León), y después del 28 el mismo mes, la segunda de la primera (Saboya y Wad-Rás).

La división de Caballería se reunirá para maniobras de conjunto en la primera quincena de Octubre.

Roma, 7.—De Milán y Génova comunican haberse sentido entre aquellas dos regiones una sacudida sísmica, bastante sensible...

El rey y la reina, que se encuentran veraneando en el palacio de San Rossore, han telefonado a Pisa pidiendo detalles y preguntando si han ocurrido desgracias.

La sacudida ha sido también importante en Castagnana, Fossina, Castelnuovo, Castiglione y Collemantina. Sábese han ocurrido víctimas en algunos de estos puntos, a donde han sido enviados socorros con urgencia.

CAMILO BARRICA

Barcelona, Septiembre de 1920.

Escuelas y maestros

Entre las últimas acciones... Consultas personales, en el mismo local, los días laborables, de cinco a siete de la tarde.

Correo de teatros

COMEDIA.—Mañana jueves se pondrá en escena, en el teatro de las artes, y a precios ordinarios, el gracioso juguete cómico, original de Pedro Muñoz Soca, Los misterios de Laguardia, que sigue representándose todas las noches.

En esta obra, estrenada recientemente, hace el autor derroche de su ingenio inagotable, y muestra su excelente conjunto la nueva compañía de la Comedia, formada con valiosos elementos.

COMICO.—Hoy miércoles, a las seis y media, y por primera vez a dicha hora, se pondrá en escena el drama de gran espectáculo en cuatro jornadas El secuestro de Lucille, gran éxito de esta compañía, y a las diez y media, El secuestro de Lucille.

Pasado mañana viernes, a las diez y media, estreno del drama de gran emoción en cuatro actos, original de Emilio G. del Castillo y Javier de Burgos, titulado El diablo está en el convento, estrenándose cuatro decoraciones de reputados escenógrafos.

COLISEO IMPERIAL.—Han comenzado los ensayos de El rebelde de la Jarosa y Los secretos del divorcio, de Celerino Palencia. También se prepara el estreno de La piadosa mentira, de Sotomayor y Grajales.

LATINA.—El éxito cada día más rotundo de Amor de reina, magnífico drama de Víctor Hugo, traducido admirablemente por el notable literato D. Augusto Martínez Obmedilla, llena por completo a diario el simpático teatro de la Latina.

La perfecta labor de toda la compañía; la personalísima de Antonia Arévalo, Julia Lagos y Pedro Cabré; el decorado espléndido y hermosa presentación de la obra, que cada día obtiene mayor aplauso, aseguran por una larga temporada la permanencia de Amor de reina en el cartel.

ROMEA.—Hoy, primer miércoles de gran moda, se harán en este elegante teatro dos grandes secciones de gran gala, en las que tomarán parte Lolita Oliver, Consuelo Romero, Lydia Iris, el genio humorista Pepe Medina, la gentil bailarina Marujilla y la portentosa Salud Ruiz, que interpretará sus últimas creaciones, entre ellas las tituladas La novia del torero y La misa talaverana, que interpreta maravillosamente, y con las que obtiene un éxito brillante.

Salud Ruiz, Marujilla, Pepe Medina y las demás artistas que forman el insuperable cartel de ROMEA, son objeto a diario de clamorosas ovaciones por parte del distinguido público que llena por completo la sala.

CIRCO HIPÓDROMO.—La Empresa de este espectáculo prepara grandes debuts para hoy miércoles.

Mañana jueves, a las seis, se celebrará el desafío a lucha greco romana entre el campeón madrileño Heliodoro Ruiz y Frank Crozier.

Todos los días, Lola Mansilla.

LA CHECA EN ROSALES.—En el Ideal Rosales ha debutado la Checa.

No necesita el arte personalísimo de esta gran bailarina de elogios, ni es preciso presentarla bajo ningún aspecto al público madrileño. Es una de sus artistas predilectas, y por méritos propios ha conseguido ascender entre la multitud de las que andan por los escenarios a lugar preeminente, a categoría de estrella coreográfica.

Con el gesto, con la mirada acompaña y matiza la Checa lo que baila con sus pies, y es siempre la artista espontánea, en la que no hay reminiscencias de academias ni pasos estudiados.

El público del Ideal la saluda con sus largos y merecidas ovaciones.

BIBLIOGRAFIA

"En la noche dormida," Novela de amor y de sangre, por FRAY CANDIL. Segunda edición. Cuatro pesetas. Poedros: fábricas, estaciones y Editorial PUEYO, Arsenal, 6, Madrid.

Bolsa de Madrid

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 6, Día 7. Lists various financial instruments and their values.

Los partidos políticos

Contra la política reaccionaria Interpretando el sentir de todos los elementos radicales, la Casa del Pueblo Radical,

Relaciones, 24, organiza para esta semana un importante acto de protesta contra la política desamortizadora del Gobierno Dato, azuzado por las clases conservadoras. Harán uso de la palabra oradores representantes de distintos organismos republicanos, quienes tratarán de las deportaciones, de la huelga de Riazoro, de la elevación de tarifas y de los conflictos sociales pendientes.

Comité de Unión Republicana de Buenavista

Ha quedado constituido con gran entusiasmo el Comité de Unión Republicana del distrito de Buenavista, que es como sigue: Presidente honorario, D. Enrique Morcillo; presidente efectivo, D. Manuel Saestre; vicepresidente primero, D. Guillermo Perrin; ídem segundo, D. Marcelino Fernández; secretario primero, D. Bernardo Ledo; ídem segundo, D. José Galiana; tesorero, D. Santiago Ledo; contador, D. Froilán Pérez; vocales: D. Justo de la Cruz, D. Francisco de Blas y D. José Fernández.

También se nombró a diez correligionarios como representantes suplentes a la Asamblea, que son los siguientes: D. Ferrnán Fernández, D. Cayetano Fernández, D. Benito García, D. Cipriano Iniesta, D. Rafael Saestre, D. Mario Pérez, don Isidoro Benito, D. Benito Fernández, D. Alvaro López y D. Casimiro Marhuad Pons.

Una suscripción a favor de Pascasio Martínez

Sin perjuicio de lo que el Banco Industrial de Transportes haga en beneficio del desgraciado vendedor de periódicos Pascasio Martínez, cuya esposa pereció en el catástrofe que ocasionó días pasados en el Pacífico un autocamión propiedad de la entidad citada, varios vecinos de aquella barriada han abierto una suscripción para remediar en lo posible la desesperada situación del laborioso y honrado muchacho, que ha perdido también el kicoso de periódicos, único sostén de su familia. Los donativos para esta verdadera obra de caridad se admiten en el almacén de agnardienses de Vicente García, Pacifico, 24, por el encargado, que encabeza la lista con 10 pesetas; en la taberna de Higinio Fernández, número 37 de la misma calle; en el Puente de Valdeca, café de El Porvenir; carretera de Valencia, Martín Atienza, taberna del señor alcalde; Concepción Jerónima, 3, viudas, Félix Martínez, y en la Administración de Loterías de doña Laura P. de la Fuente, Atocha, 25. La suscripción continúa abierta.

OCURRENCIAS

Pedro! —¿Anda por ahí mi reloj? —¿En donde lo habré dejado? —¿Has visto mi reloj? —¿Has visto mi reloj? —¿Por qué me dijiste que no? —¿Qué preguntón si andaba... —¿Bueno, ¿y qué? —¿Que yo he respondido que no, porque está parado.

En el Casino. —Dime, Ricardo, ¿has tenido noticias de tu tío? —Ricardo, en tono lúgubre y con acento conmovido: —Sí. He sabido que está gravemente bueno.

NOTICIAS

Instituto-escuela de segunda enseñanza. Curso de 1920-21.—En 1.º de Septiembre ha quedado abierta en este Centro la matrícula para el curso próximo, admitiéndose inscripciones provisionales de niños y niñas de ocho a once años, hasta el día 20, fecha en que deberán presentarse los nuevos inscriptos. En el local provisional del Instituto-escuela, Miguel Ángel, 8, se facilitan a todas horas reglamentos e impresos para la inscripción.

FOLLETON DE "LA LIBERTAD"

La feria de los venenos

POR Manuel A. Bedoya

la marquesa de Torfundo; ésta, que si aquélla; el de ahí, que si el de acá... Durante la cena, desusadamente silenciosa, apenas si se trabaron charlas atenuadas de una a otra mesita en donde distribuyéranse los ocho comensales, pues a Silvanico, Tío Marcos, Edénara y la marquesita asistían en la terraza doña Verónica, Olga, von Phlucker y Panchito, que desde hacía un largo rato concretábase a pisar de una sencilla susera de rabanillo en mostaza y salsiñas de la Lorena.

La señora Veneranda echó también una mano: —Y todo no es sino culpa de la mujer francesa. No tienen la educación necesaria para ayudar a un hombre en su carrera política... —Esas son antiguallas, señora Veneranda—objetó la de Torfundo— Antes se creía que la mujer era sólo para la conservación de la especie y que, por consiguiente, sólo tenía la misión del hogar. Y así se da el caso de España, por ejemplo, con sus adorables mujeres, todas modestas, maternidad, fecundidad y modestidad, pero que no ven sino a través de los lentes de los celos; es decir, a través de la obsesión más estéril y egoísta. Todas las mujeres meridionales nos damos cuenta de los problemas que cada más acá de los celos. Aquello que está por encima de las pasiones egoístas no se nos alcanza. En el afán de monopolizar a nuestros maridos, llegamos a restringirles de tal suerte su libertad de acción, a restarles tal cantidad de audacia y energía, que siempre no somos en sus vidas sino algo así como listos, como ancias... Abandonada al impulso oratorio, la marquesita proponíase continuar en su iconoclasta disertación sobre la influencia social de las determinadas mujeres de todas las razas en el destino de los pueblos, cuando un criado acorreció al embajador, diciéndole al oído: —Monsieur Layousse quiere ver con urgencia al señor embajador. —¿Que pase... que pase... todos aquí somos de confianza!

La opulencia de una corbata bastarda del color de los granos de la granada, una flor frondosa y charismosa, sin ser una gardenia, y los pantaloncitos atibados y usurarios cifrándose a unas piernas zancudas y sietemesinas. ¡Oh! ¡Monseñor le prefiere de Police! Todos dijeron esta frase de salutación admirativa, y a los pocos instantes monsieur Layousse exponía el objeto de su visita, no sin hacer grandes aspavientos y cogiendo una ciruela escarchada que le ofreciera la hija de los embajadores. —Por fin, por fin, amigos míos, ha confesado la verdad el propio acusado. —¿Salustiano?—interrumpió vivamente el vizconde, revelando una gran estuporación. —Sí, Salustiano. —¿Y qué verdad ha dicho?—apuntó con cierto aire de desconfianza Finita. El prefecto se limpió unos granos de azúcar adheridos a las palas de sus bigotes. —Pues... que él es el autor del crimen. Todos exclamaron a un tiempo: —¿El autor? —Sí, señores; él propio autor, convicto y confeso. —Cuenta, cuenta, amigo—precisó el brasileño, riendo en sus ojos una fosforescencia súbita. El prefecto adoptó una postura interesante. Los comensales interrumpieron el consumo de los postres, y Panchito se introdujo entre sus dientes grises y certeros una enorme brava de Calixta López. Les trigueros fueron a melodizar discretamente en lo alto de la terraza unos aires vieneses, de languidez y de dos por cuatro, lento, y comenzó entonces M. Layousse: —Por fin ha declarado el bribón. Ya saben ustedes que desde hace días, casi desde el comienzo de la formación del sumario, vie-

no mostrándose en una extrema agitación nerviosa que ha concluido por derivarse en una especie de desequilibrio de todas sus facultades mentales. Esto, desde luego, pudo haber sido un ardid; pero los médicos aseguraron que el acusado, en efecto, presentaba evidentes signos de enajenación mental. Sin embargo, a raíz de las formalísimas acusaciones concretas de la «femme de chambre», el acusado parece haber tenido un momento de lucidez, y dice, sin que ya quepa lugar a duda, que fué el autor del horrible asesinato... y si no estuvieran escuchándose señoras, mis revelaciones serían más concretas. Al oír esta observación, la marquesa intervino concretamente: —Hable usted con entera libertad. No somos nosotras de aquellas señoras hipócritas que todo lo disfrazan con la obsesión de las buenas apariencias. Pertenecemos a nuestro siglo, y cada una sabemos a qué atenuencia. Doña Veneranda no estaba muy de acuerdo con aquellas audacias de expresión; pero ¡qué diablos!, la curiosidad podía mucho en ella, y asintió. —Pues entonces—sintetizó Layousse—no tengo inconveniente en proseguir mi relato. En las declaraciones últimas de hace apenas una hora, Salustiano, con los ojos abrasados por la fiebre, aseguró que desde hacía mucho tiempo experimentaba por la pobre señorita de Bursllari una desequilibrada pasión, y que no logrando sacarla se aprovechó de aquella noche para aprovecharse de la soledad y las tinieblas; pero que habiéndose resistido ella, no tuvo más remedio que matar... —¿Y cómo fué?—interrumpió Etelmira ansiosamente. —Es el caso, señora, que no declara más, y ello se explica por el hecho de la lección de

Entre niñas. Una.—¿Rezas todas las noches tus oraciones? Otra.—Las rezaba, pero ahora ya no tengo por qué rezarlas. Ya me han dado la muñeca rubia y el libro de estampas que deseaba...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—La Natividad de la Santísima Virgen María; Santos Timoteo, Adriano, Fausto, Amón y Teófilo, mártires, y San Corbiniano, obispo. La misa y oficio divino son de la Natividad de la Santísima Virgen, con rito doble de segunda clase con octava y color blanco.

En la mesa ligeramente refrigerada es deliciosa la SIDRA CHAMPAGNE EL GAITERO

Casa de Galicia

ALCALA, 10

ESPLENDIDO RESTAURANTE

Se comunica a los señores socios que habiéndose encargado del servicio del mismo un reputado jefe de cocina, con magnífica subvención, encontrarán aquellos selectos comensales a precios económicos.

LA COMISION

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—Compañía cómico dramática.—A las diez y cuarto, Los misterios de Laguardia. CENTRO.—A las seis y a las diez, Las dos grullas. INFANTA ISABEL.—A las seis y media, El conde de Mairena.—A las diez y media, La verdad de la mentira. ZARZUELA.—A las diez y cuarto, El conde de Luxemburgo. COMICO.—A las seis y media, El heredero de Orlandia o La moneda rota.—A las diez y media, El secuestro de Lucille. PRICE.—A las diez y media, Cyrano de Bergerac. COLISEO IMPERIAL.—A las seis, Doña Desdémona.—A las diez y cuarto, La señorita está loca. LATINA.—A las seis y media, Amor de reina.—A las diez y media, Amor de reina. ROMEA.—Cine-teatro y variedades.—Secciones a las seis y media y a las diez y media. Lolita Oliver, Consuelo Romero, Minetta, Pepe Medina, gran éxito de Marujilla, éxito inmenso de Salud Ruiz.—Lunes y sábados, aristocráticos.—Miércoles, de moda.—Las variedades empezarán a las siete y once en punto. FUENCARRAL.—Cine-teatro y variedades.—A las seis y media y a las diez y media, películas y grandioso programa de variedades. Número final, Egmont D'Brice.—Butaca, 0,50 y 0,30; general, 0,15. EL PARAISO.—A las diez y media, gran programa de variedades. CATEDRAL DE LAS VARIEDADES (Atocha, 60).—A las diez y media, espectáculo de variedades, tomando parte la aplaudidísima Lolita Mansilla.—Precios económicos. CINE IDEAL.—A las cinco y a las diez. Exitoso enorme Fortuna fatal (quinto y sexto episodios, por la bella e intrépida actriz yanqui Hellen Holmes), Amor y sacrificio (por la hermosa actriz neoyorquina Ruth Clifford), Ambrosio en el exprés (por el gran actor cómico Ambrosio) y otras. IDEAL ROSALES.—Gran éxito de la compañía de variedades, Josefina Chionenti (Roxana), éxito formidable. Souper tango. Pareja de baile Ángeles-Gallo. Café Restaurante. Cubiertos económicos. Tranvías 6 y 12. Servicio de coches y automóviles. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

DEFUNCIONES Y FUNERALES

Estas esquelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad...

PRECIO: UNA PESETA LINEA

La misa de Requiem que se celebrará mañana jueves, día 3, a las diez de la mañana...



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo...

LIBROS DE GRAN EXITO

JOSE TORAL POEMAS EN PROSA

LUIS DE OTEYZA ANIMALES QUELIERES

M. ARANAZ CASTELLANOS REGUI EDER

MIQUEL DE LA CURSTA UN MUNDAÑO

EDITORIAL PUEYO Arenal, 8, MADRID

Enfermos de epitelomas, cáncer ulcerado, lupus, fistulas o heridas incurables por otros medios...

Academia VELILLA ha obtenido 84 PLAZAS TELEGRAFOS

últimas oposiciones. Inmediata otra convocatoria. Sección especial Correos, muy acreditada. Internado

SOLO POR 15 DIAS SEÑOR PARTICULAR, de paso para América, COMPRA PAPELETAS DEL MONTE DE PIEDAD Y TODA CLASE DE ALHAJAS HORTALEZA, 21, pral. dcha.



Venta en todos los establecimientos de objetos de escritorio.

DURANTE la epidemia de gripe en Cuba, los mismos médicos reconocieron, como el inmunizador más eficaz, el RON SACAROL...

MATERIAL FERROVIARIO Compramos carriles, vagones, vagones, molinos, material de hierro y motores...

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

GANARA USTEDI dinero inmediato, utilizando su tiempo sobrante, con una sencilla y nueva ocupación...

LIBROS de primera enseñanza de todos los autores, a precios económicos EL ARCA DE NOE

SENOS

Señoras, hemorroides, varices, etc. Se trata de una nueva y sencilla manera de curar los senos...

PENSION LEVANTE

Viajeros estables. Precios desde 5 pesetas. Trato mejorables comidas, cuatro platos. Hay abonos desde 15 pesetas...

Advertisement for Catarros and Toses, Bronquitis, Tuberculosis, featuring an image of a woman and text about cures.

OPOSICIONES A POLICIA Preparación dirigida por Fernández Luna, jefe del Cuerpo. Buen internado. San Cosme, 12, y Luna, 22.

Advertisement for 'SURPLUS' liquidation of stocks, mentioning the Ministry of Munitions and British stores.

Advertisement for Linimento Geneau, a medicinal product for various ailments.

Advertisement for ANUNCIOS, a publication or service in Monterá, number 19.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS Antigripal Semarga, cura gripe, enfriamientos...

ALMONEDAS Almoneda. Gabinete, comedor, plano, armario...

ALQUILERES Cochera independiente. Garage del Hipódromo.

COLOCACIONES DEMANDAS En esta sección publicamos gratis las demandas de empleos...

Amarreras, langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Amarreras. Langostas. Empresas. Ojos No farsos más que de Fuentos...

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva...

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés...

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Partos. Regala Santos. Consultas reservadas. Hay especialidad. Norte, 15, teléfono 23-33 J.

Advertisement for 'JABON DE LAS MONEDAS' (Soap of the Coins) with a large image and text.